

GRAN CHIQUITANIA

Mapa Ilustrado de la Mancomunidad de Municipios Chiquitanos "Gran Chiquitania"



La Gran Chiquitania es un amplio territorio que se encuentra ubicado en la porción media oriental del Departamento de Santa Cruz (Bolivia). Abarca aproximadamente 220.000 Km², representa el 50% del territorio del Departamento y el 19% del Territorio Boliviano. Juega un rol estratégico en la integración nacional e internacional, pues es el paso de los denominados corredores de integración entre los océanos Pacífico y Atlántico.

Historia y Cultura

En el s. XVIII los misioneros jesuitas llegaron al territorio que luego se conocería como el de la "Nación Chiquitana", en razón de ser la más numerosa de los aproximadamente 13 grupos existentes en la zona. Como resultado del encuentro entre indígenas y españoles, tenemos hoy en día una generosa cultura viva y espectaculares templos de estilo barroco; esta combinación virtuosa facilitó en diciembre de 1990 que San Xavier, Concepción, San Miguel, San Rafael, Santa Ana y San José de Chiquitos, fueran declarados por la UNESCO, como Patrimonio Histórico y Cultural de la Humanidad.

La Chiquitania se caracteriza por ser pueblo de cultura cotidiana, donde los templos restaurados y su entorno colonial, mantienen una armoniosa relación con las poblaciones chiquitanas, ayoreas y guarayas, festivas y creyentes.

- Capítulos municipales de la Mancomunidad Chiquitana
 - Capítulos municipales que no pertenecen a la Mancomunidad Chiquitana
 - Poblaciones
 - Código de red caminera
 - Código de red carretera
 - Distancia en km entre puntos
 - Aeropuerto internacional
 - Carretera de pasaje
 - Carretera de ripio
 - Carretera de tierra
 - Red ferroviaria
 - Ríos y lagunas
 - Línea fronteriza con Brasil
 - Ex Misión jesuita
 - Ruta turística
- Nota: Las carreteras y las distancias entre puntos han sido tomadas del mapa vía disponible del Servicio Profesional de Caminos SEPACM.

Música y danza

La música, presente en el territorio desde antes de la llegada de los jesuitas, fue una manifestación cultural aprovechada como instrumento evangelizador por los misioneros, produciendo una riqueza comunicacional que hoy es puesta en valor en los diferentes festivales regionales, nacionales e internacionales que se desarrollan. Sin duda alguna, la Música Barroca Renacentista es una característica que distingue a la Gran Chiquitania. Las expresiones folclóricas de interpretación musical como las choleras, taquiraris y carnavales, que se vuelven melodías en los sonos de una tamborita típica, son la herencia musical que el visitante puede apreciar en su recorrido por la región.

A la música se añaden los distintos estilos de danzas folclóricas que perduran y que se aprecian en las diferentes festividades patronales de estos pueblos.

Comunidades indígenas

En torno de las misiones jesuíticas, se han desarrollado comunidades indígenas, que en pequeños conglomerados de casas, donde grupos de familias chiquitanas conviven en armonía, cultivan la tierra y desarrollan cotidianamente sus tradiciones culturales y religiosas.

Artesanías

La región es rica en productos artesanales elaborados principalmente en madera, cerámica y tejidos. El tallado en madera, pintado y laminado en pan de oro, hamacas, collares, máscaras de cerámica, tejidos de palma y camisas, son algunos de los productos artesanales disponibles.

Gastronomía

La Chiquitania ofrece una amplia gastronomía basada en los productos de la tierra, en la que se destaca el loco y el majadito como los platos típicos. La sopa de piraña y la cota de lagario son un emblema del Pantanal Boliviano.

El "cutiape", el bischocho de maíz, las rosas y el pan de arroz, son "horreados tradicionales" inseparables del café de siesta que el chiquitano acostumbra tomar. La mejor manera de describir esta combinación de sabores, aromas y colores, es degustarlos.

Naturaleza

En la Gran Chiquitania la naturaleza es abundante en flora y fauna, con una diversidad de paisajes de belleza impactante. En la región se encuentran el Parque Nacional Noel Kempff Mercado, que constituye una joya natural de la Amazonia Boliviana declarada Patrimonio Natural de la Humanidad, el Parque Nacional Pantanal - Ouquis conocido como el paraíso pantanoso de Bolivia, el Área de Manejo Integrado San Matías, el Parque Nacional Kaa Iya en los Municipios de Pailón, San José y Roboré, la Reserva Departamental del Valle de Tucubaca en el municipio de Roboré y el Arca Protegida Municipal Orquídeas de El Encanto en el Municipio de Concepción, Santuario de la Orquídea Boliviana y Santuario de las Aves Rapaces.

En el territorio chiquitano se encuentran las dos grandes cuencas hidrográficas de Sudamérica: la Cuenca de la Amazonia y la Cuenca de La Plata.

